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 3 
Aos vinte e três dias do mês de março de dois mil e dezesseis, reuniu-se o Conselho Universitário, 4 
na sala de Reuniões da Reitoria da Universidade Tecnológica Federal do Paraná-UTFPR, Bloco 5 
J1, sita na Rua Desembargador Westphalen, número seiscentos e trinta e sete, Curitiba, às 6 
catorze horas, tendo como Presidente Carlos Eduardo Cantarelli, com a presença dos 7 
Conselheiros: Alfredo de Gouvea, Antonio Augusto de Paula Xavier, Antonio Carlos Mazzetti, 8 
Antonio Gonçalves de Oliveira, Carlos Alberto Mucelin, Carlos Henrique Mariano, Cezar Augusto 9 
Romano, Dalmarino Setti, Eden Januario Netto, Elsa Moreira, Eurico Pedroso de Almeida Junior, 10 
Fabio Kurt Schneider, Fernando Cesar Manosso, Gilson Leandro Queluz, Guilherme Luiz Frufrek, 11 
Heron Oliveira dos Santos Lima, Humberto Remigio Gamba, Jeferson Ferreira de Deus, João 12 
Paulo Aires, José Airton Azevedo dos Santos, Luiz Alberto Pilatti, Luiz Alberto Vieira Sarmento, 13 
Marcelo Guelbert, Marcio Roberto Ghizzo, Marcos Massaki Imamura, Maria Leni Gapski, Nanci 14 
Stancki da Luz, Neri Santos de Vargas, Paulo Roberto Morais, Paulo André de Camargo Beltrão, 15 
Paulo Cesar Paulino, Rafael Cardoso, Rogério Eduardo Cunha de Oliveira, Sandroney Fochesatto, 16 
Sonia Regina Parolin, Thiago Gilberto do Prado, Vanessa Ishikawa Rasoto, Vilson Luiz Dalle Mole, 17 
Walter Luis Mikos e Wesley Trevisan Amâncio. O Presidente iniciou a reunião, agradecendo a 18 
presença de todos e justificando a ausência dos conselheiros titulares: Admilson Teixeira Franco, 19 
Cesar Augusto Tacla, Denyze Cristina Lorenzon Ruckl, Devanil Antonio Francisco, Elaine Cristina 20 
Ferruzzi, Gilberto Cruz Rautt Junior, Katya Cristina de Lima Picanço e Remi Stelmach; e dos 21 
conselheiros suplentes: Maristela Bruneri e Nelson Luiz Bonardi. As justificativas foram aceitas. O 22 
presidente parabenizou os aniversariantes de janeiro, fevereiro e março. EXPEDIENTE: Foi 23 
aprovado pelos conselheiros o calendário das reuniões ordinárias do Conselho Universitário - 24 
COUNI para o ano de 2016, nas datas de 23 de março, 24 de junho, 30 de setembro e 16 de 25 
dezembro, conforme prevê o seu Regulamento, em seu Art. 18, parágrafo primeiro. Em seguida, a 26 
ata da trigésima segunda reunião extraordinária, de dezoito de dezembro de dois mil e quinze foi 27 
aprovada com uma abstenção. O Presidente justificou a ausência da professora Cleonice 28 
Mendonça Pirolla, secretária do Conselho Universitário, por motivo de licença-saúde, estando em 29 
exercício na data Hélia Aparecida Eduardo Nerborski, chefe do Gabinete da Reitoria. 30 
COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: O Presidente mencionou o calendário de elaboração da 31 
Lista Tríplice para Reitor e Vice-Reitor e a necessidade de uma reunião extraordinária, em meados 32 
do mês de maio, para a sua aprovação neste Conselho, para, após isso, dar-se os devidos 33 
encaminhamentos. Lembrou, em seguida, do momento de crise política e econômica agravada 34 
desde o início do ano no país, relatando que isso foi discutido na Associação Nacional dos 35 
Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior – ANDIFES, o que causou preocupação 36 
nos dirigentes com a questão orçamentária para os Ministérios. Citou que houve um corte de 37 
R$23,4 bilhões no Orçamento do Governo, no ano de 2016, por isso há dúvidas sobre a 38 
possibilidade de se cumprir a meta fiscal do ano. Ainda que o orçamento geral da União, desse 39 
mesmo ano, estimou receitas no montante de R$ 3 trilhões do governo, foram destinados apenas 40 
R$ 100 bilhões para o Ministério da Educação. O Presidente mostrou-se preocupado com a 41 
viabilização financeira desses valores. Comunicou, a seguir, que, no dia dez de março, esteve em 42 
Francisco Beltrão para a instalação de uma Unidade Mista de Pesquisa e Transferência de 43 
Tecnologia junto à Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária – Embrapa e ao Instituto 44 
Agronômico do Paraná – IAPAR. A assinatura do protocolo reuniu diversas lideranças ligadas aos 45 
setores da política, educação, agrícola e pecuário, atendendo principalmente a agricultura familiar 46 
da região sudoeste. No dia 11, por estar ainda nessa cidade e por uma convocação imediata, 47 
justificou que não pôde estar em Brasília na reunião com a Presidente da República, Dilma 48 
Rousseff, a qual contextualizou a situação política e econômica do país e o papel das 49 
Universidades. Os dirigentes das Universidades Federais, junto à ANDIFES, aproveitaram esse 50 
encontro para entregar um ofício em prol da educação, solicitando apoio do governo federal para a 51 
construção de um plano de desenvolvimento das universidades, que contemple programas que 52 
possam dar cumprimento às metas do Plano Nacional de Educação (PNE) e na consolidação do 53 
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REUNI. O documento ainda menciona o desenvolvimento nacional e regional, a interiorização, a 54 
educação básica, a inovação tecnológica, a internacionalização das Universidades, a elaboração 55 
de um programa de formação de professores para a educação básica e um programa de 56 
modernização da gestão das Universidades, no sentido de dar uma maior otimização da ocupação 57 
das vagas e, ainda, de um aprimoramento na gestão administrativa. Além disso, os dirigentes 58 
pediram apoio às novas Universidades e Câmpus e o fortalecimento da comunicação nas 59 
Instituições Federais. Outro ponto do documento foi a solicitação de agilidade na implantação das 60 
pactuações feitas entre o Governo e as Universidades, em termos de infraestrutura e de recursos 61 
humanos. A consolidação do programa de reestruturação dos hospitais universitários e o pedido 62 
de envio ao Congresso Nacional da Lei de Autonomia das Universidades também foram itens de 63 
pauta do encontro. Continuando suas comunicações, o Presidente lembrou que a UTFPR foi 64 
homenageada no dia vinte e oito de janeiro com uma medalha de honra como instituição parceira 65 
internacional, concedida pelo Instituto Politécnico de Bragança - IPB, de Portugal. A honraria, a 66 
primeira de caráter internacional recebida pela Universidade, foi entregue pelo Ministro de Ciência, 67 
Tecnologia e Ensino Superior de Portugal, Manuel Heitor, junto como Reitor e o Vice-Reitor do 68 
IPB, João Sobrinho e Luís Pais, respectivamente, ao reitor Carlos Eduardo Cantarelli e ao diretor 69 
de Relações Internacionais, Eden Januário Netto, durante a sessão solene realizada na cidade 70 
portuguesa de Bragança. No dia dezesseis de março, comunicou que esteve na reunião em 71 
Brasília com o secretário da Secretaria de Educação Superior - SESu, Jesualdo Pereira Farias, e o 72 
Deputado Federal, Ricardo Barros, para protocolar o início da análise do Câmpus Maringá. 73 
Lembrou que, no dia vinte e um de dezembro de dois mil e quinze, o prefeito de Maringá, Roberto 74 
Pupin, realizou a solenidade de entrega da escritura de um terreno, com cerca de cento e 75 
cinquenta mil metros quadrados, para a UTFPR, para que, no prazo de cinco anos, haja um 76 
posicionamento do Ministério da Educação em relação a esse novo Câmpus. Em não sendo 77 
autorizada a instalação, o terreno será devolvido à prefeitura. Disse que o Secretário da SESu, em 78 
substituição ao Ministro da Educação, naquele momento, sinalizou que dentro de trinta dias serão 79 
encaminhados à UTFPR os termos da aprovação ou não, em relação ao custeio, ao investimento 80 
e ao quadro de pessoal desse novo Câmpus. O presidente informou que esse projeto, feito 81 
principalmente pelo Conselho de Desenvolvimento de Maringá para um período de trinta anos, 82 
prevê seis cursos iniciais, sendo uma Engenharia de Materiais, uma Engenharia Eletrônica, uma 83 
Engenharia Mecatrônica, uma Engenharia Biomédica, um Bacharelado em Design de Jogos e 84 
uma Licenciatura em Informática. Havendo autorização, a proposta será encaminhada a este 85 
Conselho, para deliberação. O Presidente, em seguida, recordou que a Lei nº 13.243, de 11 de 86 
janeiro de 2016, em discussão entre os Diretores-Gerais, a qual dispõe sobre estímulos ao 87 
desenvolvimento científico, à pesquisa, à capacitação científica e tecnológica e à inovação, obteve 88 
19 vetos presidenciais, que ainda não foram aprovados. Também, o PEC nº 395/2014, que altera 89 
a redação do inciso IV do art. 206 da Constituição Federal, referente à gratuidade dos cursos de 90 
especialização em estabelecimentos oficiais, não foi aprovado, ainda, sendo que ambos estão 91 
prontos para entrar na pauta no Plenário. Foi pedido então à bancada paranaense que faça a 92 
solicitação de aprovação desses documentos o mais breve possível. Informou, ainda, que houve a 93 
instalação de uma Comissão Permanente de Combate ao Mosquito Aedes Aegypti, por meio de 94 
uma Portaria do Reitor nº 195, de 17 de fevereiro de 2016, após uma reunião com o Ministro da 95 
Educação, Aloisio Mercadante, momento no qual se fizeram presentes o vice-reitor Luiz Alberto 96 
Pilatti e o Pró-Reitor Paulo André de Camargo Beltrão. Mencionou, em seguida, que a ANDIFES 97 
publicou uma Nota Pública, em que o seu Conselho Pleno, reunido no dia 17 de março de 2016, 98 
manifesta preocupação com o agravamento da crise política e econômica no país e suas ameaças 99 
à ordem constitucional e aos direitos civis, políticos e sociais do povo brasileiro. Em seguida, o 100 
Conselho autorizou o membro Thiago Gilberto do Prado a ler uma moção de repúdio, também 101 
encaminhada ao Ministério da Educação pelo Sindicato Nacional dos Docentes das Instituições de 102 
Ensino Superior – Andes-SN. Esse documento foi criado na 35º Congresso do Andes-SN, em 103 
Curitiba, no período de 25 a 30 de janeiro e manifestou repúdio à proposta de “Regulamento da 104 
Atividade Docente da UTFPR/2015”. Dando continuidade à reunião, o Presidente passou à 105 
ORDEM DO DIA. Processo nº 01/2016: APROVAÇÃO DO RELATÓRIO DE GEST ÃO DA 106 
UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ – EXERCÍ CIO 2015. Relator: João 107 
Paulo Aires . O Presidente solicitou autorização para que alguns membros da comissão, que 108 
elaborou o Relatório de Gestão, pudessem entrar e apresentar o trabalho. Com a autorização dos 109 
conselheiros, entraram na sala: Paulo Roberto Ienzura Adriano, Carlos Cziulik, José Marcos 110 
Marcassi Rodrigues, Nicolau Afonso Barth, Rosane Beatriz Zanetti Putz, Sadi Daronch, Silvana 111 
Weinhardt de Oliveira Madalosso e Thasiana Maria Kukolj da Luz. O Presidente agradeceu o 112 
trabalho da equipe, passando a palavra a Paulo Roberto Ienzura Adriano, que apresentou o 113 
Relatório, frisando que o documento já havia passado pela aprovação do Conselho de 114 



Planejamento e Administração – COPLAD. Mencionou a decisão normativa nº 146 do Tribunal de 115 
Contas da União - TCU, que obriga a UTFPR apenas a apresentar o Relatório de Gestão, não 116 
necessitando da Prestação de Contas, fato que se repete nos últimos quatro anos. Assim, após a 117 
sua apresentação, passou a palavra ao conselheiro João Paulo Aires, para a leitura do seu relato. 118 
Após o término da leitura, o Presidente passou a palavra aos conselheiros. O conselheiro Vilson 119 
Luiz Dalle Mole questionou, no Relatório de Gestão, Quadro 4.3-P, “Apresentação detalhada dos 120 
empenhos de custeio e investimento”, o motivo pelo qual havia uma centralização dos valores na 121 
Reitoria, pois expunha um valor expressivo. Também, mencionou a aquisição descentralizada de 122 
softwares nos Câmpus, na ordem de sete milhões de reais, e sugeriu à Diretoria de Gestão de 123 
Tecnologia da Informação - DIRGTI a implantação de um servidor de licenças de forma 124 
centralizada na Reitoria, possibilitando assim que todos os Câmpus possam utilizar de forma 125 
compartilhada, a fim de gerar a economicidade. Sugeriu também, para o próximo relatório, no 126 
Quadro 4.5.2-P, “Demonstrativo dos gastos com custeio básico”, que as Diárias no país e as 127 
Passagens sejam discriminadas entre gastos da administração e do ensino. Continuando sua fala, 128 
solicitou que fossem adicionados três itens no Quadro 4.5.2-S, “Demonstrativo da produção 129 
intelectual”, entre eles “Qualis A”, “Qualis B” e “outros”. O presidente da comissão, Paulo Roberto 130 
Ienzura Adriano, esclareceu que esse ponto apresentava um resumo referente a esse assunto, 131 
mas que dentro de pós-graduação haveria um maior detalhamento. O conselheiro Vilson Luiz 132 
Dalle Molle sugeriu ainda, no item 8.2.4, “Cessão de Espaços Físicos e Imóveis a Órgãos e 133 
Entidades Públicas ou Privadas”, que houvesse uma padronização nos valores dos bens cobrados 134 
dos cessionários. Pediu a atenção e a verificação do Quadro 9.2, “Recomendações do órgão de 135 
Controle Interno pendentes de atendimento ao final do exercício”. O presidente da comissão 136 
novamente esclareceu que há um planejamento, em médio prazo, de se fazer um sistema de 137 
custos da Universidade, para que tenha, por exemplo, a definição se as diárias e passagens foram 138 
gastas em administração ou em ensino. O membro da comissão, também convidado, Sadi 139 
Daronch, sobre a cobrança não realizada pela cessão de espaço da Fundação de Apoio da 140 
Universidade, esclareceu que a Controladoria Geral da União - CGU solicitou à UTFPR para que 141 
faça a cobrança, porém, havendo discordância, foi encaminhado um ofício com os seus 142 
argumentos e, nesse momento, aguarda-se julgamento do Tribunal de Contas da União. O 143 
conselheiro Sandroney Fochesatto esclareceu ao conselheiro Vilson Luiz Dalle Mole, em relação 144 
aos empenhos de custeio e de investimento e o motivo pelo qual o documento apresentava uma 145 
centralização dos valores na Reitoria, dizendo que os auxílios e benefícios aos servidores, não 146 
discriminados como despesas de pessoal, são considerados como custeio, assim como os 147 
recursos de seleção e treinamento, os quais são pagos na folha. Além disso, as importações 148 
também são empenhadas na Reitoria e não nos Câmpus. Assim, justificou o valor expressivo, que 149 
não se refere a custos somente da Reitoria, mas de toda a Universidade. Explicou, ainda, em 150 
relação à cessão de espaços físicos e de imóveis a órgãos e entidades públicas ou privadas, que 151 
haveria uma variação nos valores, conforme o mercado imobiliário local. O conselheiro Cezar 152 
Augusto Romano mencionou que, no Câmpus Curitiba, o valor que é colocado para a cessão de 153 
espaço físico, na licitação, ocorre de acordo com um avaliador. O conselheiro Weslei Trevisan 154 
Amâncio questionou sobre a política de expansão administrada em relação aos técnicos-155 
administrativos e solicitou que sejam constadas no Relatório de Gestão as ações ou medidas que 156 
se esperam desenvolver a médio ou longo prazo, para que a UTFPR se equipare as outras 157 
Instituições, conforme gráfico dos indicadores do TCU, encaminhado anteriormente aos 158 
conselheiros. Em seguida, comparou o Relatório de Gestão, no item 4.3.3, “Fatores Intervenientes 159 
no Desempenho Orçamentário”, e o relato, solicitando que haja uma menção, no parecer do 160 
relator, de que o contingenciamento no orçamento impactou qualitativamente no desenvolvimento 161 
da Universidade. Citou, em seguida, o Quadro 4.1.5.2, “Metas da Dimensão 2.19 - promover 162 
investimento, atualização, inovação, padronização e expansão das bibliotecas - Ação não 163 
realizada, considerando o contingenciamento de 50% do orçamento de investimento”. Solicitou 164 
que se constasse no documento o que será proposto e como a Instituição se posicionará, tendo 165 
em vista que essa ação não foi realizada. Para finalizar, questionou a justificativa para as metas 166 
não atendidas, no Quadro 4.1.5.5, “Metas da Dimensão 5.5 - Definir as diretrizes referentes à 167 
movimentação de pessoas (remanejamento, remoção e redistribuição)”, e pediu para que, sempre 168 
que deixar de ser executada alguma ação já comprometida, sejam apresentados os argumentos 169 
concretos. Para esclarecer o primeiro ponto do conselheiro Weslei Trevisan Amâncio, o Presidente 170 
do COUNI fez suas explanações e comentou também que a negociação de vagas para novos 171 
servidores é frequente, sendo que se solicitou recentemente prioridade na aprovação do projeto 172 
de lei que amplia as vagas na UTFPR, pois essa escassez inviabiliza certas questões, inclusive as 173 
adequações sugeridas, já que novas vagas são autorizadas apenas pelo Congresso Nacional. 174 
Conforme as solicitações do conselheiro Weslei Trevisan Amâncio, Paulo Roberto Ienzura Adriano 175 



se propôs a esclarecer no texto, dentro do item 4.1.5, a posição da gestão sobre as justificativas 176 
para metas não atendidas. O conselheiro Cezar Augusto Romano comentou sobre o baixo número 177 
de técnicos-administrativos no Câmpus Curitiba e considerou, nos indicadores do TCU, a 178 
penúltima posição da UTFPR, propondo um apoio à Reitoria, para que este Conselho Universitário 179 
solicite diretamente ao Ministério uma atenção especial à Universidade. O Presidente do COUNI 180 
se propôs a assumir a situação e elaborar um texto, em nome do Conselho, e encaminhá-lo 181 
pessoalmente ao Ministro da Educação. Sendo aprovado, deu-se a continuidade da reunião, com 182 
a fala do conselheiro Vilson Luiz Dalle Mole. Pediu no item 8.2.7, “Informações sobre as principais 183 
Obras e Serviços de Engenharia Relacionados à Atividade-Fim”, que sejam revistos os valores 184 
pagos e as obras efetivamente realizadas, para que não haja uma ideia de sobrepreço. Em 185 
relação a isso, mencionou que a cobertura das passarelas entre os blocos é um problema sério no 186 
Câmpus Toledo, apontando o Câmpus Apucarana no Relatório, quadro 8.2.7-A, no qual foram 187 
realizados cerca de dois mil metros quadrados de obras de garagem para veículos oficiais e 188 
cobertura entre blocos, a um custo de 372,39 reais por metro quadrado. Já no Câmpus Francisco 189 
Beltrão, quadro 8.2.7-F foram realizados 766 metros quadrados de cobertura entre blocos a um 190 
custo de 114 mil reais ou 149 reais por metro quadrado, havendo uma diferença de quase 250%. 191 
Enquanto isso, o conselheiro verificou, no Câmpus Toledo, quadro 8.2.7-K, que houve a 192 
preferência apenas para cobertura de veículos oficiais que, segundo o Relatório, foram 231 metros 193 
quadrados, a um custo de 96 mil reais ou 416 reais por metro quadrado, sendo assim, 278% em 194 
relação a Francisco Beltrão. Comentou que faltam informações sobre as obras efetivamente 195 
realizadas e pediu a revisão dos valores pagos e das fotos apresentadas. O presidente esclareceu 196 
que todas as obras são licitadas, mas que a forma apresentada pode ser revista. O conselheiro 197 
Vilson Luiz Dalle Mole continuou sua fala, solicitando que haja um aprofundamento na análise do 198 
que possa estar causando as grandes diferenças na questão de consumo de papel por aluno. 199 
Pediu para que fosse revista a tabela e esclarecido como seria feito o controle do consumo de 200 
papel e qual seria o encaminhamento para que os Câmpus façam esse uso. Disse que havia 201 
Câmpus que consumia mais de mil folhas por aluno, enquanto outros, em torno de cem folhas por 202 
aluno. O Presidente disse que a solicitação seria encaminhada para a pró-reitoria específica para 203 
essa verificação. O conselheiro deu continuidade às suas observações e mencionou o item 9.1, 204 
“Tratamento de Determinações e Recomendações do Tribunal de Contas da União”, questionando 205 
se a Fundação não repassaria noventa e cinco por cento dos valores para a UTFPR, visto que o 206 
documento menciona sessenta por cento. O presidente da comissão, Paulo Roberto Ienzura 207 
Adriano, esclareceu que sessenta por cento volta para a Universidade, via Guia de Recolhimento 208 
da União – GRU, e é revertido para os departamentos acadêmicos, e quarenta por cento fica para 209 
as despesas administrativas da Fundação. Ainda, o conselheiro pediu esclarecimentos no item 210 
10.8.3.1.2, “Histórico dos Apoios Tecnológicos desenvolvidos”, pois apresenta uma queda 211 
significativa nos números de apoios realizados. O membro da comissão, Carlos Cziulik, explanou 212 
que há uma nota explicativa sobre o tema que menciona uma mudança na forma de se fazer o 213 
registro dos apoios tecnológicos, possibilitando assim uma padronização. O conselheiro Paulo 214 
Cesar Paulino mencionou, no relato, página dezoito, que a qualidade de vida estudantil não está 215 
presa à parte clínica do atendimento e, por isso, solicitou que seja mencionada, também, no 216 
documento ou no dos próximos anos, a parte de prevenção. O relator acatou. Em não havendo 217 
mais posicionamentos, o Presidente colocou o relato, com as alterações sugeridas, em regime de 218 
votação, sendo aprovado por trinta e seis conselheiros favoráveis e três abstenções. Os 219 
representantes da comissão retiraram-se da reunião. Processo nº 02/2016: APROVAÇÃO DO 220 
ORÇAMENTO DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PA RANÁ – EXERCÍCIO 221 
2016. Relator: Carlos Alberto Mucelin . Após a leitura do relato, o Presidente solicitou a 222 
prorrogação da reunião e, sendo aprovada, passou a palavra aos conselheiros. O conselheiro 223 
Thiago Gilberto do Prado mencionou a tabela 17 do relato, “Estimativa de Investimento para as 224 
aquisições Institucionais”, e sugeriu que, futuramente, se utilize de softwares gratuitos, visto que o 225 
valor para o licenciamento de softwares administrativos e firewall apresenta um número elevado, 226 
sendo assim um valor possível de investimento em pesquisas. Em seguida, o conselheiro Vilson 227 
Luiz Dalle Mole pediu esclarecimentos, na mesma tabela, da quantidade de Access Point existente 228 
para o valor mencionado. Por ser um dado da DIRGTI, o Presidente pediu para que fosse 229 
encaminhada a solicitação ao endereço eletrônico da secretaria do COUNI, para verificação. O 230 
conselheiro Rafael Cardoso, ainda nessa mesma tabela 17, apoiou a utilização de softwares livres, 231 
mas fez um contraponto, lembrando que nem sempre isso é possível, pois, dependendo das 232 
aplicações, há a exigência de utilização de softwares acadêmicos específicos. Sugeriu que 233 
constasse no Orçamento a economia que há, atualmente, em relação à suposição de se ter que 234 
comprar as licenças individualmente, por Câmpus. Propôs que fosse centralizada a compra, pois, 235 
quantitativamente, geraria uma grande economia. Em seguida, o conselheiro Dalmarino Setti 236 



lembrou que no ano anterior havia sugerido uma conta específica para a Manutenção Predial e 237 
complementou que a Reitoria deveria destinar recursos para isso, pois os Câmpus mais antigos já 238 
apresentam demanda por esse recurso. O Presidente colocou que levou essa solicitação ao MEC, 239 
por meio da ANDIFES. O conselheiro Paulo Cesar Paulino orientou a correção e a inclusão de 240 
“/Câmpus”, na tabela 06 do Orçamento – “Recursos Vinculados aos Programas Institucionais – 241 
PROREC”, passando o item a ser: “Programa de Relações Empresariais (2 242 
bolsas/Câmpus*R$400,00*12 meses)”. O pró-reitor da área, Paulo André de Camargo Beltrão, 243 
acatou a alteração. O conselheiro Gilson Leandro Queluz lembrou que foi solicitada, nos anos 244 
anteriores, a constituição de um programa educativo, nos diversos Câmpus, investindo-se em 245 
desenvolvimento de softwares livres pela própria Instituição. Em relação ao documento em 246 
análise, sugeriu que constasse na proposta de Orçamento as novas definições e os dados de 247 
Distribuição de Recurso. Também questionou sobre a proposição da Pró-Reitoria de Pós 248 
Graduação – PROPPG sobre um único núcleo para o mestrado profissional e o mestrado 249 
acadêmico, havendo assim um único valor para ambos, distribuídos sobre novos critérios. O 250 
conselheiro Fabio Kurt Schneider esclareceu que essa foi uma política justa de divisão, visto que a 251 
Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior - CAPES reduziu o recurso em 252 
vinte e cinco por cento também para este ano. O conselheiro Weslei Trevisan Amâncio atentou-se 253 
à fórmula de cálculo da Matriz de Rateio – alunos, tanto na proposta de Orçamento, quanto no 254 
relato, pedindo que houvesse a correção. O relator acatou. Ainda pediu esclarecimento nos 255 
valores do saldo para rateio, da tabela 09 do relato, e o total (CT) do quadro 04. O relator 256 
esclareceu que a tabela 09 se difere no relato e na proposta de orçamento, pois em seu parecer 257 
foi adicionada uma linha que diz: “Recursos de custeio para manutenção da UTFPR”, com a 258 
finalidade de melhorar a visualização dos valores apresentados. Em seguida, o conselheiro Cezar 259 
Augusto Romano esclareceu junto aos conselheiros que o rateio do orçamento entre os Câmpus 260 
apresentava alguns procedimentos diferentes do que o COPLAD havia definido, que é a aplicação 261 
da matriz conforme as quatro variáveis utilizadas. Sugeriu, para o próximo ano, que as planilhas 262 
financeiras apresentadas no Orçamento fossem replicadas no Relatório de Gestão. Propôs, 263 
também, que a tabela 09 do Orçamento esteja presente no próximo Relatório de Gestão, 264 
apresentando a discriminação dos gastos efetivados para cada recurso. O conselheiro Vilson Luiz 265 
Dalle Mole pediu detalhamento no valor para a contratação da fábrica de software por R$ 600 mil. 266 
O Presidente mencionou que será verificado junto à DIRGTI e, em sendo viável a colocação, será 267 
adicionada à relatoria. Na sequência, o conselheiro Humberto Remigio Gamba sugeriu a criação 268 
de um programa de apoio às atividades de videoconferência, ficando para análise também do 269 
departamento competente para verificar a viabilidade. Para finalizar, o Presidente colocou o relato, 270 
com as sugestões acatadas, em regime de votação, sendo aprovado por trinta e quatro votos 271 
favoráveis, um contrário e três abstenções. Processo nº 03/2016: PROPOSTA DE 272 
REGULAMENTO DO COMITÊ DE ÉTICA EM PESQUISA ENVOLVEN DO SERES HUMANOS 273 
DA UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL DO PARANÁ. Rela tor: Fernando César 274 
Manosso . Após a leitura do relato, o presidente passou a palavra aos conselheiros. O conselheiro 275 
Gilson Leandro Queluz solicitou que fossem incluídos tanto no Art. 4º, incisos V e VI do 276 
regulamento, quanto em seus parágrafos 4º e 5º, o texto “pesquisadores da área da educação, 277 
ciências sociais e humanas e ciências sociais aplicadas”. Ainda no mesmo artigo, sugeriu que 278 
houvesse eleição para os membros Docentes do comitê. O conselheiro Weslei Trevisan Amâncio 279 
propôs, também no Art. 4º, a eleição para os membros representantes dos técnicos-280 
administrativos e dos discentes, além da quantidade do número de membros, de um 281 
representante, para dois. O conselheiro Fabio Kurt Schneider lembrou que garantir 282 
representatividade de áreas específicas solicitadas pelo conselheiro Gilson Leandro Queluz 283 
exigiria o mesmo de todas as áreas. Por esse motivo, garante-se a multidisciplinariedade do 284 
grupo, abrangendo todos os Câmpus da Instituição, conforme o Parágrafo 8ª, do Art. 4º. Frisou 285 
também que, atualmente, a eleição não seria viável, visto a dificuldade de candidatos disponíveis 286 
para fazer parte do comitê. O relator esclareceu que não há especificações de áreas de 287 
conhecimento no documento, exceto a área jurídica. O conselheiro Gilson Leandro Queluz, 288 
compreendendo a colocação, sugeriu então, no art. 4º, Parágrafo 7º, o seguinte texto: “O 289 
CEP/UTFPR será constituído de forma que seja preservado o caráter multidisciplinar do grupo, 290 
abrangendo preferencialmente as áreas de Ciências Exatas e da Terra, Biológicas, Engenharias, 291 
Ciências da Saúde, Agrárias, Sociais Aplicadas, Humanas, Linguística, Letras e Artes, não 292 
havendo mais da metade dos seus membros pertencente a mesma categoria profissional, não 293 
podendo ser composto exclusivamente por membros de um mesmo sexo.”. O relator acatou. Para 294 
finalizar, propôs, no Art. 23, parágrafo único, a alteração para cinco dias úteis, em “A ordem do dia 295 
será comunicada previamente a todos os membros, com antecedência mínima de cinco dias úteis 296 
para as reuniões ordinárias”. O relator acatou. O conselheiro Fabio Kurt Schneider sugeriu que 297 



todos os pontos em que foi mencionada “Reitoria” fossem alterados para “PROPPG”. O relator 298 
acatou. O Presidente lembrou da importância da aprovação desse regulamento, para o 299 
recredenciamento do CEP junto à Comissão Nacional de Ética em Pesquisa – CONEP, em 300 
Brasília, e que outras sugestões a esse documento poderão ser encaminhadas à PROPPG, para 301 
aprovação no Conselho de Pesquisa e Pós-Graduação – COPPG. Em regime de votação, o relato 302 
com as alterações foi aprovado por unanimidade. O Presidente, por sua decisão, justificou-se aos 303 
membros que, devido a dois longos relatos e a escassez de tempo, haveria mudança na Ordem 304 
do Dia e a exclusão da pauta dos processos nº 04 e 05, lembrando que, em breve, seria marcada 305 
uma nova reunião. COMUNICAÇÕES DOS CONSELHEIROS : O conselheiro Rafael Cardoso 306 
comunicou que os programas de pós-graduação de engenharia elétrica dos Câmpus Pato Branco, 307 
Curitiba, Ponta Grossa e Cornélio Procópio estão organizando o 12º INDUSCON 2016 - 308 
Congresso Internacional de Aplicações Industriais, que será realizado em Curitiba. Informou 309 
também que o programa de pós-graduação de Pato Branco, por ter um convênio com a 310 
Universidade Nacional de Misiones, na Argentina, desde 2011, possibilitou a dois professores 311 
ministrarem um curso no local, entre os dias 12 a 15 de fevereiro, como forma de intercâmbio 312 
entre as Universidades. O conselheiro Neri Santos de Vargas agradeceu ao câmpus Pato Branco 313 
e ao pró-reitor Paulo Camargo de André Beltrão e sua equipe pela organização e recepção na 314 
Reunião da PROREC e DIRECs ocorrida no mês de março. O conselheiro Cezar Augusto 315 
Romano comunicou que, conforme previsto, o ano iniciou-se com o curso de Mecânica atuando na 316 
sede Ecoville, lembrando que, após oito anos de implantação, a sede apresenta três áreas em 317 
funcionamento. Ainda informou que a nova sede da Neoville também teve suas atividades 318 
iniciadas, com a instalação do departamento de Educação Física. Comunicou também que, na 319 
semana anterior, houve a inauguração das novas instalações da Biblioteca da sede Ecoville, 320 
utilizando-se de recursos do Câmpus Curitiba e fez um convite para que haja uma reunião dos 321 
Diretores-Gerais ou do COUNI em uma dessas novas sedes. O conselheiro Weslei Trevisan 322 
Amâncio informou que, na segunda-feira anterior, o sindicato dos técnicos-administrativos 323 
entregou a pauta de reivindicação da categoria para os três candidatos a Reitor da UTFPR e 324 
saudou o processo democrático, almejando que toda a comunidade acadêmica se envolva nessa 325 
ação. Saudou também o movimento dos cursos técnicos, que realizaram a reivindicação dos seus 326 
direitos, que ele considera legítimas e que devem ser ouvidas pelos gestores e encaminhadas 327 
suas solicitações. O conselheiro Eden Januario Netto informou que, no dia atual, estaria sendo 328 
encerradas as inscrições para o Estágio Linguístico e Cultural em Dublin, na Irlanda, sendo quinze 329 
vagas para servidores da UTFPR, sem custo. Comunicou, também, que se estava em negociação 330 
com o Instituto Politécnico de Bragança para que os alunos de dupla diplomação da UTFPR, além 331 
de obter o título de mestre e graduado no sistema europeu, tenham a possibilidade de concorrer a 332 
uma bolsa Erasmo, que oferece seis meses de estudo fora de Portugal. O conselheiro Gilson 333 
Leandro Queluz saudou o processo democrático, lembrando-se da ocupação pelos alunos na 334 
sede Ecoville e enfatizando a maturidade na negociação com os alunos feita pela Diretoria do 335 
Câmpus Curitiba em conjunto com outros professores de departamentos. Não havendo mais nada 336 
a tratar, o Presidente encerrou a reunião, desejando uma boa viagem de retorno aos Câmpus para 337 
aqueles que fossem realizar o deslocamento, dando, em seguida por encerrada a reunião da qual, 338 
eu, Hélia Aparecida Eduardo Nerborski, secretária em exercício, lavrei a presente Ata, que vai 339 
assinada por mim, pelo presidente e pelos conselheiros presentes. 340 
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